

## LOS FRUTOS DEL PROYECTO ECONÓMICO DEL PRESIDENTE SALINAS Y SUS PERSPECTIVAS PARA 1993

*Sergio Manuel González Rodríguez  
Juan Jorge Rodríguez Bautista*

### INTRODUCCIÓN

En muchas ocasiones el comportamiento de la economía mexicana ha dependido de decisiones externas. Para 1993, las perspectivas económicas de México se supeditan en mucho a las decisiones que tomen y a las acciones que realicen otros países, principalmente Estados Unidos.

En 1992 se dieron en México algunas transformaciones que han beneficiado a la economía mexicana a nivel global: el gasto público se redujo, se captaron cada vez más impuestos de contribuyentes que anteriormente no cumplían con ese pago, la inflación disminuyó, se dio continuidad al PECE, y se definió una nueva política monetaria. Todas estas acciones alientan mejores expectativas internas en comparación a otros años, cuando existía imprecisión.

Sin embargo, los cambios en el panorama exterior han generado incertidumbre, principalmente la derrota del Partido Republicano en las elecciones presidenciales de Estados Unidos, dado que la administración del presidente Bush apoyó fuertemente el acuerdo de libre comercio de Norteamérica.

Algunos analistas opinan que una de las causas de la derrota del presidente Bush fue su forma de conducir la economía doméstica. En esta interpretación ocupa un lugar importante el acuerdo de libre comercio, en el sentido de que puede provocar que algunas actividades se trasladen a México, y de esa forma perjudicar al trabajador estadounidense, lo cual empeoraría la economía de Estado Unidos.

Por ello, el triunfo del Partido Demócrata podría traducirse en modificaciones al acuerdo, ya que durante su campaña Clinton criticó fuertemente los errores de política económica interna cometidos por Bush.

### REFORMA MONETARIA

En junio de 1992 se publicó en el Diario Oficial el decreto que reformó, a partir del primer día de 1993, el sistema monetario y la ley monetaria. Con el hecho de eliminar tres ceros al sistema monetario vigente hasta 1992, se busca fortalecer la moneda mexicana ante las del extranjero y hacer más fácil el manejo monetario, a la vez que generar un impacto psicológico sobre la población, al sugerir que se está ya en una etapa de estabilidad y recuperación económica.<sup>1</sup>

La aplicación de la reforma monetaria fue oportuna, y la población contó con suficiente información a través de los medios de comunicación; sin embargo, durante el primer semestre de 1993 se espera un ambiente de temor y desconfianza por parte de la mayoría de la población, sobre todo por los problemas que trae consigo realizar la conversión a pesos nuevos —y sobre todo a centavos—, así como por el redondeo de cifras. En estos primeros seis meses será necesario cuidar especialmente que el sector comercial no ajuste los centavos a la alza.

También será necesario observar atentamente el deslizamiento del peso con respecto al dólar. En la primera quincena de diciembre de 1992, el Banco de México tuvo que intervenir para que el dólar libre (que había perdido 5 pesos) pudiera recuperarse. Este tipo de fluctuaciones son peligrosas para la estabilidad cambiaria peso-dólar, ya que pueden precipitar una devaluación fuerte, lo cual traería serios problemas a la reforma monetaria.

Un comportamiento positivo de estos dos aspectos permitirá que durante el segundo semestre de 1993 se den los frutos de esta reforma monetaria: una moneda más fuerte y un ambiente de mayor estabilidad en la economía.

## LA FIRMA DEL ACUERDO DE LIBRE COMERCIO

El 17 de diciembre de 1992 se despejó toda duda respecto del futuro del acuerdo de libre comercio de Norteamérica, al firmar simultáneamente los tres mandatarios el texto final. Si bien el tratado trilateral entrará en vigor hasta 1994, se esperan para 1993 medidas que permitan consolidar el cambio estructural que trará consigo su implementación.

En el caso de México, la prioridad es atraer inversión extranjera, y para poder competir en el mercado de inversiones es necesario contar con la infraestructura y los servicios que permitan ser competitivo a nivel internacional. Por ello, para 1993 se acelerará el proceso de modernización de la planta productiva del país, así como de la infraestructura y los servicios que den al país mayor competitividad.

Este proceso de modernización traerá consigo una serie de efectos de magnitudes considerables, uno de los cuales será sin lugar a dudas la continuidad del déficit comercial, debido a que el sector manufacturero deberá importar equipo y maquinaria del exterior para poder modernizar su planta productiva. Asimismo, también es de esperarse que el déficit en la cuenta corriente no se dé únicamente debido al déficit comercial, sino también a un posible endeudamiento con el exterior por parte de particulares y del gobierno federal.

Si bien los saldos con el exterior no son muy alentadores, el hecho de que se haya firmado el acuerdo de libre comercio, aunado a la posibilidad de que el



Congreso de Estados Unidos lo apruebe rápidamente y de que Clinton lo considere prioritario para su programa económico, establece las condiciones de seguridad que requieren las empresas nacionales y extranjeras para invertir en México. Por ello, para 1993 se espera también mayor ingreso de divisas que vendrán a subsanar problemas de financiamiento de algunos sectores productivos.

## EL TRIUNFO DEL PARTIDO DEMÓCRATA EN ESTADOS UNIDOS

El 20 de enero William Clinton asumió la presidencia de Estados Unidos dando fin a un periodo de doce años de gobierno republicano y en medio de la peor recesión económica que esta nación haya experimentado desde su surgimiento como potencia mundial.

En un principio se especulaba que México no saldría beneficiado con el triunfo de un demócrata, debido a la tradicional tendencia hacia el proteccionismo que tienen y a que Clinton en su campaña se mostró ambivalente ante el tratado, no existía la seguridad de que hubiera continuidad en cuanto a la implementación del acuerdo de libre comercio.

Pero hoy en día los especialistas piensan que México se beneficiará con el advenimiento de la era Clinton; en primera instancia, el nuevo presidente ha manifestado que el acuerdo comercial es una prioridad dentro de su programa de gobierno e incluso ha propuesto realizar algunos acuerdos paralelos con el gobierno de México, en materia laboral y de ecología.

Por otro lado, el nuevo equipo de gobierno del presidente demócrata es muy favorable para las metas que persigue México en materia de política económica. El ejemplo más palpable lo representa el exsenador tejano Lloyd Bentsen, quien ocupa el cargo de Secretario del Tesoro y ha mostrado un interés especial por nuestro país y sus reformas económicas, así como por poner en vigor el tratado.

Pero si bien existen las condiciones para que la nueva administración de la Casa Blanca sea benéfica para el desarrollo económico de México, es necesario, como una condición especial, que el programa económico de Clinton empiece a dar resultados favora-

bles a la economía de Estados Unidos. Conforme se vaya recuperando la economía estadounidense, irán aumentando los beneficios para México.



### EL PACTO PARA LA ESTABILIDAD, LA COMPETITIVIDAD Y EL EMPLEO (PECE)

El 21 de octubre de 1992, el gobierno federal y los representantes de los sectores productivos del país firmaron el Pacto para la Estabilidad, la Competitividad y el Empleo (PECE), que estará vigente hasta diciembre de 1993. El objetivo principal del pacto es abatir la inflación hasta que ésta sea de un dígito para ponerla a niveles internacionales y conseguir mayor estabilidad económica.

Las principales medidas que se acordaron fueron las siguientes: 1) aumentar el deslizamiento peso-dólar de 20 a 40 centavos; 2) ajustar algunos precios y tarifas del sector público; 3) incremento del 7 por ciento en promedio de los salarios mínimos; 4) el sector privado absorbe los incrementos de los energéticos y de las percepciones mínimas, y 5) mantener y reforzar la disciplina fiscal sin recurrir a aumentos en materia de impuestos, pero alcanzar reducciones adicionales en el saldo de la deuda pública.

Este pacto ha recibido una serie de comentarios controvertidos. El sector privado considera que la firma del pacto va a crear certidumbre, principalmente por el aumento en el deslizamiento del valor del peso respecto al dólar. En cambio, se piensa que el objetivo de alcanzar una inflación de 7 por ciento va a ocasionar mayor desempleo<sup>2</sup> y una disminución en los salarios reales. También existen críticas porque el combate a la inflación implica sacrificar el crecimiento económico.<sup>3</sup>

### CONCLUSIÓN

La puesta en circulación de una nueva moneda, la certidumbre del tratado de libre comercio, y los impactos negativos en el empleo y salarios por los acuerdos del PECE, dan la pauta para determinar las perspectivas del nuevo año. Además, es necesario incluir otros aspectos de índole externa como el inicio de la era Clinton y la forma como pretende enfrentar la recesión económica de su país en los primeros cien días de gobierno.

Tanto la reforma monetaria como el PECE ofrecen, hacia el exterior, una imagen de recuperación y estabilidad económica con el fin de atraer financiamiento que ayude a resolver los grandes problemas de infraestructura y el desempleo del país. Por ello, las perspectivas para 1993 serán positivas en la medida en que intervenga el ámbito exterior. ☒

#### NOTAS

<sup>1</sup> Cabe mencionar que, además del impacto psicológico, se piensa en otros dos impactos: el económico y el político. Respecto al primero se considera que, si bien no hay cambio alguno en la capacidad adquisitiva, pueden darse pequeñas alzas de precios en el momento de redondear los centavos (dado que la moneda de cinco centavos es la de más baja denominación). Por otro lado, en términos políticos, estas medidas darán mayor prestigio a la actual administración. Para mayor información consultar Josefina León, "Reforma monetaria ¿super neutralidad del dinero?", *Carta Económica Regional*, núm. 26, 1992.

<sup>2</sup> Por ejemplo, anualmente se incorporan al mercado laboral alrededor de 800 mil personas. En los cuatro años de gobierno del presidente Salinas se han creado únicamente alrededor de 583 mil 208 empleos, lo cual arroja un déficit de poco más de 2.6 millones de empleos en lo que va del sexenio. Entre los motivos que explican este rezago en materia laboral destaca la política antinflacionaria a costa del sacrificio del PIB, y consecutivamente del crecimiento del empleo. *El Financiero*, noviembre 30, 1992, p. 24.

<sup>3</sup> Como es el caso de Dornbusch, quien recomienda, entre otras cosas: triplicar el aumento del deslizamiento de la moneda con respecto al dólar, de 40 a 120 centavos diarios, contar con una inflación anual de entre 15 y 20 por ciento. En Charles H. Oppenheim, "Movida de tapete de Dornbusch", *El Financiero*, diciembre 9, 1992, p. 6.

#### BIBLIOGRAFÍA

Estéves, Dolia, "William Clinton: Un nuevo tipo de demócrata", *El Financiero*, diciembre 2, 1992.

*El Financiero*, agosto 12, 1992.

*El Financiero*, noviembre 5, 1992.

León, Josefina, "Reforma monetaria ¿superneutralidad del dinero?", *Carta Económica Regional*, núm. 26, 1992.

Oppenheim, Charles, "Movida de tapete de Dornbusch", *El Financiero*, diciembre 9, 1992.

Sánchez Becerra, Tomás, y Luz Elvia García Ramos, "Principales características del Tratado de Libre Comercio y sus impactos", *Carta Económica Regional*, núm. 27, 1992.

Zisis, Ricardo, "El jaguar latino", en *Iniciativa de las Américas*, núm. 53, agosto, 1991.

# EL TRIMESTRE ECONOMICO



COMITÉ DICTAMINADOR: Carlos Bazdresch P., Jorge Cambiaso, Carlos Márquez, José Romero, Lucía Segovia, John Scott, Rodolfo de la Torre. CONSEJO EDITORIAL: Edmar L. Bacha, José Blanco, Gerardo Bueno, Enrique Cárdenas, Arturo Fernández, Ricardo French-Davis, Enrique Florescano, Roberto Frenkel, Ricardo Hausmann, Albert O. Hirschman, David Ibarra, Francisco Lopes, Guillermo Maldonado, José A. Campo, Luis Ángel Rojo Duque, Gert Rosenthal, Fernando Rosenzweig (†), Francisco Sagasti, Jaime José Serra, Jesús Silva Herzog Flores, Osvaldo Sunkel, Carlos Tello, Ernesto Zedillo.

Director: Carlos Bazdresch P. Subdirector: Rodolfo de la Torre  
Secretario de Redacción: Guillermo Escalante A.

Vol. LIX (3)

México, Julio-Septiembre de 1992

Núm. 235\*

## ARTÍCULOS

- |  |   |
|--|---|
| <b>Rafael del Villar</b>                           | <i>El efecto de los choques de precios en una economía con libre entrada de capitales</i>                                   |
| <b>Jere R. Behram y Santiago Levy</b>              | <i>Inconvenientes de los reembolsos de exportación</i>  |
| <b>Gerardo Marcelo Martí</b>                       | <i>La Argentina y la convertibilidad monetaria: Una experiencia histórica con el régimen del patrón oro (1883-1885)</i>     |
| <b>Robert David Cruz y María J. Willumsen</b>      | <i>Efectos del crecimiento de las exportaciones en la distribución del ingreso: El caso del Brasil</i>                      |
| <b>Luis René Cáceres y Óscar A. Nuñez Sandoval</b> | <i>La relación de equilibrio de largo plazo entre los tipos de cambio en los mercados negros de Guatemala y El Salvador</i> |
| <b>Gonzalo Castañeda</b>                           | <i>El sistema económico mexicano, 1940-1988: Un planteamiento de teoría de juegos</i>                                       |

## RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

Pedro Noyola: Víctor L. Urquidí y Gustavo Vega (comps.), *Unas y otras integraciones*, Lecturas 72 de EL TRIMESTRE ECONÓMICO, México, Fondo de Cultura Económica, 1992

\*Número vigente a Febrero de 1993.

Precio de suscripción por un año, 1993  
La suscripción en México cuesta N\$90.00

	España, Centro y Sudamérica (dólares)	Resto del mundo (dólares)
Personal	\$30.00	\$42.00
Universidades, Bibliotecas e instituciones	\$42.00	\$120.00

Fondo de Cultura Económica - Carretera Picacho Ajusco 227  
Col. Bosques del Pedregal, 14200 México, D.F.